
 

台科產學課程走出教室 華東校友齊聚上海大潤發 

管院聯合校友會監事 洪慧雅 

 

在2017年暑假的尾聲，台科大管理學聯合校友會羅台生榮譽理事長帶領38位研

習『創新與企業家精神』的管院學生至大陸進行8天7夜的湖州參訪活動，該活動

由國台辦《兩岸關係》雜誌社、湖州市台辦和湖州師範大學共同舉辦的湖台两地

青少年暑期夏令营，行程安排豐富，除了太湖畔的著名觀光景點之外，亦規劃許

多中國互聯網發展下的新創產業園區與電子商務企業進行參訪，讓同學們的夏令

營活動不只旅遊、更能親身感受當地的就業環境。其中，最受師生期待的莫過於

在中國市場最接地氣的台商企業代表---『大潤發』。 

 

湖州參訪第四天羅台生理事長特別安排上海大潤發總部的企業參訪，一行人早上

六點半就從湖洲整裝出發上海，期待一探台商在中國零售業成為龍頭的秘密。 

 

抵達大潤發上海總部後，我們隨即被邀請進入一個超大的會議室，每座位擺上新

鮮水果、美味蛋糕、熱咖啡、氣泡水，賓至如歸的重視可見一般，可惜沒機會見

到台科大101年度的傑出校友-大潤發中國區董事長黃明端，當天接待我們的是

大潤發的人資部總經理以及營運長，最開心的是還有華東地區的台科大校友們，

在校學生們與校友們透過企業參訪進行一場最深刻的產學交流、互通有無。     

 

台科大校友們不論在世界各地，一直都是以回饋母校、重視產學合作，於大潤發

的企業參訪中，營運長與人資部總經理無微不至的照顧，從早上十點一路接待到

下午四點，一開始由人資部總經理分享大潤發於中國市場的新零售策略佈局、企

業社會責任、企業核心價值等，讓學生與校友收穫良多，明白大潤發的成功跟上

趨勢與時機更是重要。 

 

午宴後，營運長特別帶領學生們到總部旁的大潤發逛賣場，體驗大潤發的服務更

幫自己採買回台的禮物，營運長特別提醒學弟妹『態度』的重要性，時時刻刻要

保持學習的心態，對於自己的未來要有想法，才能不被變化快速的社會淘汰。 

 

感謝校友會的安排，讓各領域的優秀校友透過大潤發參訪有機會齊聚上海，除了

在校學生可以更了解產業資訊之外，校友們彼此亦能相互學習，交流經驗與經營

策略，期待台科大的大潤發產學合作班能順利成立，讓台科與校友的關係更緊密。

感謝大潤發的無私分享，收穫滿滿的參訪。 



 

上海大潤發參訪心得 

第三組組員 朱羿潔 

來到中國交流的第四天我們來到上海大潤發總部企業參訪，為我們介紹的是大潤

發的人資部總經理以及營運長，作為一個台商在中國零售業成為龍頭的案例，我

想應該是少之又少的，而大潤發為何能夠成為零售業的龍頭呢，我想這就是我們

今天最大的收穫了吧~ 

首先，因為我們本來就是同根的民族，所以適應中國文化非常的快，而且大潤發

也積極的調查中國市場的特性，讓大潤發更接地氣，再加上進入市場的時間早，

先一步取得了先機，以及用較低的成本取得了土地，次之，大潤發就像是一個大

家族，將營業所得的利潤也回饋在員工身上，一個企業最重要的資產就是員工，

我在大潤發裡親眼見證了這句話的真諦，每年大潤發也舉辦年會這樣的大型活動，

讓員工們更能凝聚向心力，第三，就是能夠了解市場的快速變化，面對網購世代

的來臨，大潤發也成立飛牛網來參與網路平台的競爭，雖然起步較晚，但憑藉著

零售龍頭的資本，也努力做出口碑，我看到大潤發雖然已位居第一，但仍然謙卑

的補足自己的不足之處，除了做為一個企業賺取利潤外，也善盡企業的社會責任，

像是四川大地震的震災等等，我相信一個企業長期的經營與成功必須仰賴企業的

永續發展及其社會責任的體現，而大潤發也實際行動落實，與會的台科大學長姐

們和羅教授也為我們爭取了台科大專班，真的非常感謝~ 

下午我們和學長姐們一起到大潤發採買，也一起喝了酸奶，度過了美好的時光，

離開之前有幸聽了營運長對於我們這代的一些提點，讓我們受教許多，讓我了解

雖然我們這代也許就業環境比較險峻，但機會是要自己爭取的，有志者事竟成，

在學期間要努力充實自我，這一整天下來，除了陳總經理及營運長精彩的解說，

也聽了許多學長姐在兩岸的經驗談，讓我獲益良多，也對自己的未來多了一點方

向，真的非常感謝指導我們的羅教授、學長姐們、陳經理和營運長、小組長和同

團的夥伴們，因為有這些值得感謝的人讓這趟旅程能夠圓滿落幕，也讓我獲益良

多。 

 

 

 

 



 

上海大潤發參訪心得 

參訪學生 黃智威 

 

在第四天時參訪了上海大潤發總部，是我們這次參訪一大重頭戲，除了我們之外

也邀請了在中國工作的校友們一同到大潤發的會議廳聆聽演講，在這場演講中我

學到許多大潤發經營的方式，像是員工陪育的方式、在地化政策、切入時機點等

等的，我覺得副總有句話很有道理，「我們常常須要做決策，但這些決策是對是

錯都必須好好反省，然後修正它，才能不停進步」。 

 

下午是安排讓我們跟校友們認識，並且可以帶出去逛逛，我找到一位校友也是做

資工相關的，於是我與另一個同學和他就聊了起來，他告訴了我們非常多中國這

邊的相關發展，分享了在中國賺到很多錢的 app，還有中國政策奇妙的地方等等

的，就這樣聊了兩個小時都還沒聊完，中國太多有趣的地方了，讓我開了眼界。

聽許多校友說，在臺灣的生活太安逸太便利了，大家都少了一個想奮鬥的心。我

覺得這是中國和臺灣目前經濟發展改變很大的一個原因，最後大家也到大潤發消

費了一番，非常感謝能參加這次參訪，讓我不僅學習到了許多的知識，還拓展了

人脈。 

上海大潤發參訪心得 

參訪學生 王姿雯 

 
這次去上海參訪大潤發總部不僅令人大開眼界，更是使人獲益良多呢！進入

總部前，我們先是看到了一間小巧的無人商店，在那之前我從未見過無人商店因

此覺得很新奇也覺得很有趣，希望能快點看見無人商店在台灣。此外，我們也看

到了大潤發許多過人之處，像是經歷 19 年未倒過一間分店，真是令人佩服，就

連美商沃爾瑪都不及呢！ 

 

人力資源陳總經理說過一番話讓我相當印象深刻，他說成功需要天時地利人

和，沃爾瑪有什麼厲害的不就是它剛好生在美國那個環境；好在大潤發當初在

1997 年就進軍上海，雖然不算太早但也不算太遲進入。大潤發不僅多角化經營

各種產業，對於員工福利可不簡單，不論是薪水還是員工配股，連員工的職涯規

劃都是相當具有吸引力，聽了我都好想趕緊加入大潤發這個大家族。 



 

上海大潤發參訪心得 

參訪學生 徐文亮 

 

這次我用滿懷期待的心迎接上海，因為聽說上海是一個很繁榮的城市，想說到上

海可以看到不一樣的景色，不過結果讓我有一點小失望，可能我們只待在大潤發

所以沒能看到什麼特別的東西，但是撇開美麗風景之外我還是覺得收穫良多，在

台灣我以為大潤發是一間快要倒閉的公司，因為看到的店屈指可數，原來是我錯

了，他們主要戰力都在大陸了，怎麼會看上台灣小小一塊領土呢？ 

 

我在聽完他們演講後，發現他們是一家很有規模的公司，我在去之前就很想聽看

看他們這種大企業成功的原因，他們說了一句很籠統卻很實際的話，成功其實需

要天時地利人和，缺一不可，他們要是再晚一步進軍大陸，可能也沒辦法像今天

一樣做得那麼有成就，我覺得多企業應該也有相同的感覺，投資會成功當然投資

人的腦袋很重要，但要是沒有帶一些些運氣與實力，可能也會被淘汰。 

 

最後我學到一個更重要的東西，就是人脈！當我們問了林營運長要怎麼近來大潤

發實習呢？他回應:「大陸人那麼多，隨便把消息放出去就上千人要來了，靠的

就是人脈。」聽了真的覺得非常有道理呢… 

上海大潤發參訪心得 

參訪學生 陳怡如 

 

這次去上海大潤發企業參訪，看到他們的經營模式是很完整的，且他們對未來也

有在規劃使大潤發企業更加進步。之前在選實習的時候就很想去國外實習，這次

去到大潤發也有問陳副總實習相關的事，在大潤發實習上班制度及福利都很棒，

他們有完善的員工在職訓練，這樣能使我們在職場上更快的進入狀況，要是有機

會明年實習報名的時間我想去報名，陳副總也說了，想進去大潤發當然也是需要

人脈的，不然他們在那邊人口數那麼多，消息一出去人數一下子就滿了，要選誰

當員工也是個大工程。 

 

人脈真的很重要呀~多認識人會學習到許多不同的新知識，能使自己更加進步。

參訪的過程中，也聽到營運長的創業過程及人生歷練，這是一個很特別的經驗，

多聽別人的經驗能讓自己的想法有更多的解答，也會讓自己有更明確的目標去執

行，這次去上海大潤發總部參訪是一個很棒的體驗，讓我受良多。 


